

Ecos DE Villa-Carlos



PERIÓDICO SEMANAL DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 2. SUSCRIPCIÓN: 25 céntimos. La correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

AÑO III VILLA-CARLOS 31 DICIEMBRE 1919 Núm. 55

Deseamos

a nuestros Sres. Abonados un próspero y feliz Año Nuevo.

AVISO

Muy apesad nuestro nos vemos obligados a suspender desde esta fecha la publicación del periódico, debido a la falta de papel. Tan pronto se normalice la situación crítica porque atraviesa Barcelona, reanudaremos la publicación del mismo.

Cartas a un obrero

(Conclusión)

Y si esto es verdad en las cuestiones políticas, ¿qué no será en las económicas, cuyas leyes inflexibles no se dejan modificar ni un momento por ninguna especie de coacción? Pero no anticipemos; hoy solo me he propuesto exhortarte a que encomiendes tu derecho a tu razón, y no a tus manos, y a que no incurras en el error de que los trastornos

no te perjudican porque no tienes que perder. Veamos, si no.

Eres jornalero. No tienes propiedad alguna. Si no hay contribución de consumos, no pagas contribución. Puedes incendiar, destruir caminos, telégrafos y puentes, sin que te pare perjuicio. Si se imponen más tributos, otro los satisfará; si se dejan de cubrir las obligaciones del Estado, poco te importa; no cobras un real del presupuesto. Puedes hacer daño, mucho daño a los otros sin que te resulte ningún mal. ¡Error grave, blasfemia impía de la ignorancia! Nadie hace mal ni bien sin que le toque una parte, así lo ha dispuesto la admirable providencia de Dios.

Para reparar los caminos, los puentes, los telégrafos destruidos, hay que aumentar los impuestos o dejar desatendidas otras obligaciones.

En la lucha han muerto muchos combatientes, en vez de disminuir el ejército, hay que aumentarlo: los que tronaban contra los soldados y contra las quintas, quieren quintas y soldados, porque han cobrado miedo al robo, al incendio, al asesinato, a la destrucción llevada a cabo por las masas, a lo que se llama, en fin, *el reinado de la demagogia*. De resultas de todo esto, tu hijo, que debía quedarse en casa ayudándote, va a ser soldado.



La destrucción de los caminos dificulta los transportes, los hace imposibles por algún tiempo: los artículos suben: tienes que pagarlos más caros.

Cuando no hay seguridad completa ni en los caminos ni en las ciudades, muchos capitales se retiran: los que continúan en las especulaciones mercantiles e industriales sacan mayor rédito, por el mayor riesgo y la menor concurrencia. Esto se traduce en carestía para ti.

El que tiene tierras, el que fabrica el pan, el que vende la carne, el que teje el lienzo, el que hace los zapatos, se ven abrumados por las contribuciones, aumentadas para reparar tantos daños y mantener tantos soldados y te venden más caros, por esta razón, el pan, la carne y los zapatos.

Los ricos huyen de un país en que no hay seguridad, ni paz, ni sosiego: van a gastar al extranjero sus rentas: los capitales emigran o se esconden: no se hacen obras, y no tienes trabajo.

Imploras la caridad pública, pero por la misma razón que hay poco trabajo, hay poca limosna, y ¡quién sabe si la caridad no se resfria para ti, diciendo que tu desgracia es obra tuya, y mirándola como un justo castigo!

Enfermas, y tienes que ir al hospital. La pobreza y el desorden del Estado se reflejan allí de una manera bien triste: no hay ni lo más indispensable y sufres horriblemente, y tal vez sucumbes de tu enfermedad, que era curable, o de una fiebre hospitalaria, consecuencia de la acumulación y el abandono, de la falta de caridad y de recursos.

Cuando las contribuciones son desproporcionadas, ¿a quién abruman principalmente? A los pobres.

Cuando el hospital carece de recursos, ¿quienes sufren en él, además de la enfermedad, las consecuencias de la penuria? Los pobres.

Cuando no prospera la agricultura, ni la industria, ni el comercio, ¿quienes emigran a remotos y mortíferos climas, de donde no vuelven? Los pobres.

Cuando no se paga a los maestros y no en-

señan, ¿sobre quién recae de una manera más fatal las consecuencias de la ignorancia? Sobre los pobres.

Cuando se enciende la guerra, ¿qué sangre corre principalmente en ella? La sangre de los pobres.

¡Y todavía dirás, Juan, y creerás a los que te digan que no estás interesado en el orden porque no tienes que perder! ¿Qué entendéis por perder, o qué entendéis por orden?

Si el tiempo que se ha empleado en declaraciones huecas, absurdas o fuera de tu alcance, se hubiera invertido en enseñarte verdades sencillas, sabrías que cuando destruyes cualquier valor, tu propia riqueza destruyes: que cuando te esfuerzas por perder a los otros, trabajas para quedar perdido: que cuando enciendes una hoguera para arrojar en ella los títulos de propiedad, has de apagarla, ¡desventurado!, con tus lágrimas y con tu sangre.

A poco tiempo que lo reflexiones, la verdad será para ti evidente. El pobre tiene lo preciso, lo puramente preciso para no sufrir hambre ni frío; al menor trastorno que le quita un día de jornal, que rebaja el precio de su trabajo o aumenta el de los objetos que consume, carece de lo más indispensable y su pobreza se convierte en miseria. El rico pierde cien reales o cien duros cuando él pierde un solo real, pero la falta de este real significa para el pobre carencia de pan, y la falta de los cien duros significa para el rico la privación de alguna cosa superflua. Todos navegan por el mar de los acontecimientos; pero el fuerte oleaje que en el bajel del rico produce sólo un gran balanceo, sumerge tu barquilla. Para que puedas mejorarla, Juan, de modo que sea más cómoda y segura, necesitas calma, mucha calma; ¿cómo has podido creer que esta en tu mano el levantar tempestades?

CONCEPCIÓN ARENAL.

(De «El Hogar y la Moda»).

Para alquilar

lo está la casa n.º 16 de la calle Calafons.

Informes en esta imprenta.

Carta vieja

(Conclusión)

Tambiens sabrás como ya no mas ha dos dias que hemos venido aqui a Madrid y no puedo decirte un mote porque no le corrido todo empero de mi finestra veo muchas casas y adencios con santos y calumnias de piedra. Tambien he visto la Reina de un troso en fuera y albarderos y muchos militares de tropa todo esta mea justa mucho y si nos tuviera el servicio mas golpes me afloca-ria de volver a Vilaque es casi la última pulga que me pica primero no veia ningún mallorquin de Mallorcaperos ahora ya veo un hombre que su mujer lo es por pan y por sal. Hoy me he traído un choborno de la señora de mi amor porque cuando he de ir al nar-cardo no he podido a comprar chicerías que son como camas rojas que ella jome cada dia es una señora de Mal paraíso y por un oro que le ise en la frente me queria enverjar el cucharoto por la cabeza todo leas oyo y siempre quiere el balcon de la cüdra empueso y las puertas empuenadas por medio del oraje y siempre si encuentra una busca por el sueloes capas de restarnos y un sistente siempre a de estar más aparejado para llevar perrucas de la Señora que del Quéfe.

Tambien estoy destrampado me pienso que es porque me he atopido de Monjitas y ya e ido tres vueltas por abajo no lo diates a toni Naina que no se desfigure que es cosa de identidas antes de irme a colgar siempre ma cuerdo de ella: Si: festeja; al Choric ya me los cribiras. Cuando mateis al puercos de mi padre ya le desirás que me envia una lengua nisa y un par blanquitos desde que me embarcaron no he visto ningún cañamo de mantanzas por aqui el tabaco destaño es muy malo y no he visto hijas de moro en toda la plaza, tampoco no hay crancos ni muelles pero arengas si todas las noches todos los lilitos estan fornidos de insectos que no te dejan bejar ni agarrar el son.

Otro dia tes plicaré que es un carrocaferil en un fierocarril aunque yo no lo se y ya

eido muchas veces un dia se desvoco y casi casi trabuco y havia paste para aser oco. Sin mas por oy no soy mas largo con esta porque esbo el papal que es un troso de santificación del bárbero que no me sirvió para a'gar el dolor de mi cama cuando vay caer soldado en Sanellas en mallorjin Sen sillas el año pasado.

Tambien puedes decir a mi tia Francina el mandamiento de sacar los probes que yo no tengo una cruz ni un chaboy lo deco a tu disposición darás muchas encomiendas a mis onclos y aspersiones a todos los misatges y a mis padres especialm nte en particular y que prendan des cribir que yo nomas ma costado siete meses y ya sabes que cuando me fué nomas cribia de palos pero ora ya se para las obesas del los dedos Me dirás si as vendido a tu somera y si as comprado halgún otro asno y dispén del que más quisiera abrasarte ques cribirte. Firmado:

GABRIEL ROSI BASTARDO.

¡ENFERMOS!

Sus dolores de reumatismo, neuralgias y neurastenia, desaparecerán con el masaje moderno, practicado por R. P. BENNACAR Deya, 6, Mahón.—Atiende a domicilio.

¿Queréis obtener una fortuna?

La conseguiréis sin arriesgar dinero. Informar gratis, B. Blasco; Mayor, 13; Villa-Carlos.

Se ha recibido en esta imprenta un nuevo e importante surtido de pañuelitos seda, propios para regalo.

¡Ja no m'estimal

Pobre de mi solitaria
que n'es la vida de trista
cuant ja no se es corresposta
d'aquell qu'el cor tan estima.

¡Sa pena me roega
de nits i de día,
sempre lo tenc á me pensa,
sensa ell jo no puch viura!

Amor meu ahont ont ets,
de mi t'has allunyada,
vine com altre temps,
que jo me umir d'anyoransa.

Ahont es aquell amor
que un día me jurares,
diguesme ahont, ont son
aquellas tendres paraulas.

Si altre temps per mi sentias
del amor sa dolçe flame.
¡Que t'he fet que ja olvidas
á la teua pobre esclave!?

Sa pena me roega
de nits i de día.

Pobre de mi desdixada,
lo que's ell, ¡ja no m'estimal!

Villa-Carlos 16-12-19.

L. CATALA.

En La Militar

(calle Stuart) encontraréis queso superior (vlejo), membrillo, higos secos, sardinas bota y sardinas lata, leche condensada, bellotas, dáttilos, manzanas, mandarines, pasas, almendras, aceitunas, carbón, etc., etc.; como también licores finos, vinos y vinagre. Queda abierto el Restaurant y se servirán comidas y cafés.

CRONIQUELLA

Habiendo aparecido en Mahón varios casos de viruela, esperamos que nuestras Autoridades y Junta local de Sanidad tomarán las medidas necesarias a evitar su propagación a esta Villa.

—La industria del calzado en esta isla toma mal cariz y ya son muchos los operarios que se hallan en huelga forzosa.

En el vapor del próximo martes marcharán varios de dichos operarios a buscar en otras tierras el pan que no pueden ganar en su erqueta.

Hacemos votos para que mejore en breve tan anómala situación, que de persistir, puede sobrevenir la miseria, impuesta por la descabellada R. O. que prohibió la exportación.

Tinta Waterman

azul-negra, en botellas.

La mejor para Oficinas.

se vende en esta Imprenta.

En "El Diamante"

seguirá proyectándose la hermosa película en series

"La Heroína de New York"

seguirá proyectándose la hermosa película en series

seguirá proyectándose la hermosa película en series